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阳光透过黄色草帘照在深褐色的操作台上，白色的
小方块墙砖上钉着黑色的挂杆和原木色的木板，大大小
小的锅、透明的储存罐、随意攀爬的绿植。“老刀”的厨房
可能是全国最出名的厨房——在这里拍摄的《日食记》系
列短视频，网络播放量累计超过25亿次，仅一集《耳光炒
饭》就有超过1亿次播放量。

隔着屏幕闻不到饭菜香气，一道道暖心的美食“看”
下来，网友们倒是记住了那个从不露出正脸的做饭高手

“老刀”和乖巧的猫咪“酥饼”，熟悉了这间有暖暖的阳光，
或是暖暖的灯光的厨房。

不是教做饭的美食节目，而是
讲生活的人文节目

“日食记”的字体很文艺，又是专门请人手写
并加以设计的，姜轩想给大家传递一种生活方
式，温暖、精致，有仪式感

老刀的名字叫姜轩。很多人都以为他是“大叔”，其
实，他只是个留着一撮小胡子、生于1980年的男青年。

因为姜轩在视频里不说话，经常穿着深色的棉麻衬
衣，用的锅碗瓢盆也都偏“小清新”。姜轩说：“因为我有
意识地淡化自己在日食记里的存在，希望网友们关注视
频传递的信息。”而偏“小清新”的风格，可能是他与生俱
来的。“我喜欢原木清漆，喜欢极简主义。”姜轩说，当时并
没有很清晰认定要走什么风格，“小清新”也不像现在这
么流行，只是凑巧赶上了。

但现在，出现在日食记镜头里的每一件东西，从围
裙、盘子、锅甚至到垃圾桶，都是姜轩和团队一件件精心
淘来的，必须符合日食记的风格。

如果在百度上搜索“日食记”，自动联想的词是“日食
记菜谱”“音乐”“字体”“围裙”。记者问了姜轩才知道，

“日食记”这三个一看就显得很文艺的字体是专门请人手
写并加以设计的。

“我们想给大家传递一种生活方式，温暖、精致，有仪
式感。”姜轩说，自己当年租房的时候就特别想有一个大
大的厨房。等他买房装修的时候，他把大部分预算都花
在厨房装修上，一套切菜刀就要上万元。

在日食记里，姜轩偏爱用淡雅的棉麻餐巾、米白素
色有手工质感的粗陶餐盘来传递自己的喜好。

“我们的粉丝70%都是年轻的女性，独立生活，经济
积累刚刚起步，日食记代表的是他们向往的生活。”姜轩
说，“就是那种在公司辛劳一天，回到家疲惫地躺在床上，
能看到有人不紧不慢地陪着一只猫，给香菇切花刀，把豆
腐慢慢煎黄，煮在白色的暖锅里端上桌，还要垫一张草编
垫子才慢悠悠地吃，就感觉被治愈了的状态。”有网友评
价，“每次看到淡然的‘老刀’和‘酥饼’乖巧的模样，就觉
得心里很踏实”。

这种陪伴，在特殊的日子里尤为温暖。春节时，他们
做阿婆的肉圆，临近毕业季，又做电饭煲火锅。这道火锅
里沸腾的，就不仅是食物，还有曾经的懵懂、理想和情
谊。难怪日食记的口号是“温暖治愈你的心和胃”。

“日食记不是教做饭的美食节目，而是一档人文类节
目。”姜轩特别肯定地说，“我不是教做饭，而是传递一种
生活方式”。

提前站到了短视频风口，有喜有忧

因为参加一次节目征集活动，姜轩进入短视
频行业。后来，垂直类内容增速迅猛，日食记成
为各家欢迎的对象

在入局短视频之前，姜轩创业已经有10年，他原本
是电视台的编导，自己开了一家影视工作室。2013 年
底，土豆网举办了一次PGC栏目征集活动，邀请姜轩参
加。因为觉得做饭最省钱，只要有锅碗瓢盆和食材就可
以拍，又没有钱请演员，所以姜轩决定自己上场，拍摄了

《日食记》的第一条短片《圣诞姜饼人》。
那时，短视频还是粗制滥造的代名词，像姜轩这样专

业出身又有美学品位的创作者极其少见。因此，初次亮相
的日食记便获得了土豆映像节乐活最佳自媒体奖项。赛
后日食记拿到了第一笔天使轮投资200多万元。

可当时姜轩不知道怎么做视频创业，连财务计划也没
有。“融资时，我问投资人如果亏光了怎么办？对方回答说那
就亏光了，他们也不会干涉经营，我就拿了钱。”钱到账后，姜
轩花了很多钱买高端摄影设备，很快就花得所剩无几。

其实日食记单集制作成本并不高，可能几千元或上
万元钱。但对于姜轩来说，把短视频专业化这件事是潜
意识里根深蒂固的东西。而硬件添置完毕后，姜轩才意
识到账上没钱了，也不知道怎么去融下一轮。

那是2015年，短视频还没有刮起现在这么大的风，无
论是市场、投资人还是技术，都没有做好准备。姜轩记得，
那时，微博不能直接发布视频，他需要在微博文章里加入
一个优酷的链接，让网友跳转页面观看，“后来微博嵌入了
秒拍，我才能够直接上传无损的秒拍视频”。

用户体验不佳，日食记的内容虽好，也没有太多施展
的空间。最难的时候，姜轩甚至想要抵押房子来付员工
工资，问10多个员工能不能接受白条，能接受白条的就
留下来。最后还是投资人追加了投资，帮他渡过了难关。

回忆起那一段，姜轩也谈不上后悔。“我们拥有专业
级摄影器材，而不是每次需要用时去租。我们对器材的
了解和利用会更深入，这决定了日食记优质的呈现效果，
视频质量远超过竞争对手，视觉指标甚至可以达到大电
影的水平。”他解释说，“提前入局短视频有喜有忧，但大
方向是对的”。

撑到2016年，短视频大风起兮。当年，我国4G用户
数达到7.7亿户，用户渗透率达到58.2%，3G/4G移动宽
带用户合计达9.4亿，手机网民接近7亿，大大提高了短
视频的用户体验。各视频网站也纷纷出台短视频扶持计
划，希望以收入或者补贴的激励来推动整个行业的发展，
完善短视频行业生态链。

在用户市场、商业市场的共同驱动下，垂直类内容增
速迅猛，生活美食、音乐健身等垂直消费生态增长迅速。
正是在2016年，日食记与微博达成了战略合作，优质的
短视频内容在站内获得了很好的扶持，最多的时候，日食
记微博账号单日涨粉超过40万。微信、今日头条、优酷、
爱奇艺，几乎所有的平台都在渴求优质短视频内容。日
食记很快成为各家欢迎的对象。

目前，日食记的微博粉丝超过 1000 万，微信粉丝
300万，在美食类公号里排名第一，而且日食记的打开率
非常高，一直稳定在20%到30%。在克劳锐2017年10
月的监测中，日食记是美食短视频排位最靠前的自媒体，
并且在总榜排名第四，而前三名是泛娱乐类。

优质短视频也需大师般布局

作为一名称职的演员，姜轩学会了彩排“走
位”。每一道菜品，姜轩至少要做三次。正应了
那句话，“没有人能够随随便便成功”

日食记那间多少人梦寐以求的厨房实际上是个在集
装箱里的摄影棚，就安置在上海市广纪路。窗外的轻轨
一会儿就轰隆隆过去一趟，拍摄团队只好停下来等噪音
过去。就是这列车，与悬挂在公司门口的铃铛、名牌、立
偶一起，成为日食记风格的标志。

安静平和、有条不紊的日食记，拍摄现场却很喧闹。
记者去的那天，他们正在拍摄重庆九宫格火锅。姜轩穿着
一件普通的黑色卫衣站在操作台后面，与食品研发的姑娘
一起核对哪一碗是香油，哪一碗是花椒油。七八名工作人
员、3台摄影机围着他，等着拍摄自制肉丸子。

别看短视频只有5到15分钟，想拍好，需要的是电
影大师一般的掌控布局。作为一名称职的“演员”，姜轩
学会了彩排“走位”，“待会儿磕鸡蛋的时候，我会在这个
角度，你抓紧拍。”摄影师立刻心领神会，“你把角度找好

之后，停一下，我给你个特写镜头”。
姜轩会做饭，但算不上专业。所以，在日食记里，从

来没有刀工炫技、爆炒翻勺，大都是一些蒸煮炖烤，一步
一步慢慢完成的菜品。

姜轩坦然接受了记者笑话他“厨艺不精”，但是强烈
抗议有人质疑日食记“饭不好吃”。“日食记的饭很好吃！”
他再三强调，“我们有10个小伙伴组成的研发团队，其中
还有一个叫老万的忘年交，曾在日本餐厅做主厨多年，还
有小伙蛋蛋，现在也在日食记出镜，比我还受欢迎。只要
照着我们研发的菜谱做，一定会好吃”。

看似简单的摆拍，实则也得拿时间雕琢。每一道菜品，
姜轩至少要做3次。第一次是试菜，熟悉制作流程、调整味
道、摆盘之类的。第二次相当于“带妆彩排”，这个过程中会
拍摄动图和照片，为后期的文字版本做准备。最后一次才
是正式的分镜头视频拍摄。这是一切顺利的时候。大多数
时候，姜轩需要返工。他记得那道芝士年糕做了10遍，还
有一道5层彩虹慕斯，冻一层需要两个小时，完成5层需要
10个小时。他失败了3次，一直到第4次才成功。

听姜轩淡淡地讲述这些，正应了那句话，“没有人能
够随随便便成功”。

对美的坚持看得比赚钱还重要

自媒体变现渠道不外乎三样：打赏、广告、电
商。但是姜轩有个原则，广告植入不能过度。有
合适的植入品牌就植入，没有也没关系

出乎意料，网红猫“酥饼”并没有出现在拍摄现场。
它在日食记的办公室里呼呼大睡。因此，从集装箱出来，
姜轩贴心地问记者，“要不要先去看看猫？”

几乎到日食记的每个人都会先去“撸猫”。日食记小
一半的镜头给了白猫“酥饼”。这只流浪猫在被姜轩收留
后，成为了公司的吉祥物、日食记的大明星。“酥饼”还是
罐头场公司的CEO，从字面上理解，姜轩是在为一只猫
打工，虽然“酥饼”除了罐头小鱼什么也不关心。日食记
经常从“酥饼”的角度来切入，卖萌有理，也有利。在微博
上，“酥饼”有411万粉丝，被尊称为“酥饼大人”，发个猫
爪子九宫格都有7000多人点赞，是难得的优质账号。

以日食记、“酥饼大人”为核心，日食记建立了自己的
账号矩阵，包括喝个东西、做个东西、去个地方等，入驻各
大平台，互带流量，增加曝光度，算是日食记为商业变现
打的基础。

现在的自媒体变现渠道不外乎三样：打赏、广告、电
商，其中电商占了绝大部分。2017年微博帮自媒体实现
207亿元流水，187亿元都来自电商。

如果想要赚钱，日食记有天然的优势。他们的粉丝
比较平均地分布在一二至三四线城市，三四线城市的
人看到向往的生活，在线下不好购买，正好需要日食记
的导购和推荐。但是姜轩有个原则，植入不能够过度，

“日食记的菜单都是提前半年定下的，确定后，才让销
售去拿给品牌方看，有合适的植入品牌就植入，没有也
没关系”。

即便是植入，姜轩也把对美的坚持看得比赚钱还重
要。“瓶身设计很难看的酱油、醋，给再多钱我都不接。”他透
露，很多经常入镜的产品并没有给钱，“比如锤子手机，我很
认可它的工业设计，已经在日食记里免费出现了好多次”。

如果想当然地以为日食记的广告客户是六必居、海
天酱油、老干妈、五常大米之类的快消品，那就错了。意
大利豪车品牌阿尔法·罗密欧曾经在日食记投放过广告，
让姜轩开着一辆阿尔法·罗密欧的SUV去舟山钓海鲜，
烤生蚝，浪漫悠闲的情调几乎要从屏幕里溢出来。

姜轩也很满意这次合作，“那个舟山小渔村和意大利
的渔村很像。不过如果是法拉利，我们可能就不会接，因
为法拉利的品牌调性与日食记并不一致”。

日食记也在尝试销售自有的咖啡、面、酱料等快消
品，都很畅销。这是姜轩看好的方向，“做年轻版的老干
妈，无印良品风格的”。

他们在上海世茂广场的线下店正在设计中，计划今
年国庆开业，姜轩得意地说，“里面一看就会知道这才是
日食记的店铺”。

动此念头，主要是日食记所在的罐头场经常有粉丝来
求合影，每个月都有十几拨。姜轩就想，不如建立一个线
下体验店，让粉丝们在这里做饭，拍摄自己的日食记。在
他的计划中，店里只会销售20款日食记的产品，因为他们
做的不是一个单一的零售店，而是呈现一个生活场景，希
望能吸引跟日食记品位调性相投的品牌来做更有趣的
事情。

在线上线下互相导流已成趋势的当下，自带IP的日
食记体验店受到了众多商业体的欢迎，并且给了日食记
很优惠的租赁条件。姜轩预计，明后年也许可以朝正现
金流努力一把了。

日食记：

美食与猫，都只为温暖人心
经济日报·中国经济网记者 佘 颖

创业者言

●如果有人问我创业的感受，我会

这么说：4年前的我，独自划桨孤独地驾

着一艘小船，慢慢的，一些人加入进来，

大家齐心协力造了一艘大一些的船

●作为“船长”，后来我才发现，大家

的目标是希望自己成为一个优秀的水

手。所以，与其说创业的价值，不如说是

人的价值。给罐头场每一个人带来价

值，我想这是我创业最大的荣幸

日食记自己开发的冷萃咖啡。 佘 颖摄

日食记所在的罐头场，这是一块在集装箱里的视频
拍摄基地，由于日食记的存在，这里已经成为上海微视频
服务中心。 佘 颖摄

本报讯 记者王金虎、通讯员田宝宗报道：受传统风
俗文化的影响，殡葬改革一向是头等难题。为推进殡葬
改革，日前，山东沂水县在道托镇北下庄村准备建设一处
公益性公墓。因为选址处有5座坟头需要迁移，令建设
施工方抱定打“持久战”的念头。没承想，不到一周，5座
坟全部迁到公墓中。北下庄村党支部书记王增全向记者
道出了原委，“还是县领导带头迁走其中自家的一座祖
坟，才打消了群众的疑虑”。

地处沂蒙山腹地、经济欠发达的沂水县，把实施殡葬
改革，作为改善民生、移风易俗的关键一环。从2017年
5月10日起，他们实施“殡葬全免费”：只要选择进公墓
安葬，遗体运输费、火化费、骨灰盒、墓穴等费用，全部由
县财政承担。

沂水县领导表示，殡葬改革的成败，取决于一线的党
员干部。没有踏石留印、抓铁有痕的工作作风，此事难
成。为此，在改革之初，沂水印发了《致全县党员、干部和
企业家的一封信》，要求党员干部和企业家带头丧事俭
办、带头移风易俗，在殡葬改革中以身作则，发挥示范表
率的“头雁效应”。

为防止有的干部摆花架子，做“嘴上文章”，在两个月
的时间内，沂水县先后召集乡镇党委书记召开了6次现场
推进会，为党员干部“紧发条”。为让这项民生工程深入人
心，沂水县委书记薛峰进村入户，为基层群众算起多笔细
账。一是经济账，由于公墓集中开建，县财政投入约5000
万元，以后每年只需投入2000万元，每年便可为群众节
省2亿元，丧户户均可节省90%的费用；二是土地账，一亩
地只能建20处双穴墓，每年需占用土地300亩左右，而沂
水县建设的公益性公墓，一亩地可建200处双穴墓，每年
仅需20亩至30亩地即可满足全县逝者安葬需求，比过去
节省了约90%的土地，可有效避免“死人与活人争地”问
题；三是资源账，一个大棺材大约用1立方米至1.5立方米
木材，如果进公墓安葬，全县每年可节约木材1万立方米
左右……一笔笔民生账，算得群众口服心服。

“村看村户看户，群众看干部”。在短短不到8个月
的时间里，沂水县已有 4739 户享受到了殡葬全免费政
策，其中，新进公益性公墓 4271 人，自愿将旧坟迁入的
1878 人。自 2017 年 7 月 1 日全县 110 处公益性公墓建
成后，实现了新逝人员100%进公益性公墓。

如今，新的安葬模式带动了丧事简办，“厚养俭葬”新
风尚在沂水蔚然成风。

山东沂水县：

领导带头难事不难

本报北京1月16日讯 记者郭静原报道：在16日举
行的2018年全国气象局长会议上，中国气象局局长、世
界气象组织中国常任代表刘雅鸣为呼和浩特、长春、营口
三个气象站颁发世界气象组织百年气象站证书。据了
解，去年5月17日，在世界气象组织执行理事会第69次
届会上，首批60个世界气象组织百年气象站名单公布，
中国申报的呼和浩特、长春、营口气象站和香港天文台成
功入选。

呼和浩特气象站建立于1914年，长春气象站建立于
1908年，营口气象站建立于1904年，香港天文台创办于
1883年，均满足运行时间百年以上、缺测不超过10%（不
含战争和灾害等影响）、迁站没有造成气候特征变化等9
个评选条件。逾百年来，这些气象站坚持气象观测、积累
国家基础数据，也见证了近现代气象事业发展的历史、文
明与科学的进步，是我国气象界不忘初心、秉承科学精神
的体现。

百年气象站是全球气候与生态的忠实记录者，是不
可替代的气候遗产。为突出长期历史序列气象站作用，
肯定成员在维持站点长期运行方面所作贡献，世界气象
组织建立了百年气象站认定机制。

据悉，2018年年初，中国气象局启动了中国百年气
象站申报认定工作。获认定的台站将被列入中国气象站
重点保护名录，将得到地方人民政府进一步保护。在中
国百年气象站认定基础上，中国气象局还将遴选符合条
件的候选站申报新一轮世界气象组织百年气象站。

全国气象局长会议发布消息

三站获颁世界气象组织百年气象站证书

本报北京1月16日讯 记者李芃达16日从全国认
证认可工作会议上获悉：2017年，国家认监委深入开展
质量提升行动，在航空、汽车、石化、机械等21个行业率
先启动 41 个试点项目，打造“质量管理体系认证升级
版”，推动“一个一个行业、一个一个企业”质量提升；组织
制订认证认可国际标准1项、国家标准18项、行业标准
103项，检验检疫国际标准9项、国家标准16项、行业标
准322项，在消费品领域开展空气净化器、智能马桶盖、
儿童用品等认证，在装备制造领域开展机器人、城市轨道
交通装备、车联网产品等认证，在服务领域开展养老、保
健、金融服务等认证，促进相关产业提质升级。

“2017年，我们制定了《认证认可助力质量提升行动
计划》，为供给侧结构性改革和经济高质量发展作出新的
贡献，但也要看到，挑战日益严峻。”国家认监委副主任刘
卫军认为，目前高端品质认证刚刚起步，制度设计不够合
理，体系结构有待完善，某些领域仍存“认证乱象”。为
此，要运用国际先进质量管理标准和方法，构建统一管
理、共同实施、权威公信、通用互认的认证认可体系，加大
认证认可有效供给。

刘卫军表示，国家质检总局把2018年确定为“质量
提升行动年”。国家认监委要以提高认证认可供给质量
为主线，以深入开展百万企业认证升级行动、高端认证质
量惠民行动、认证服务地方行业行动、“中国认证，全球认
可”行动、“认证乱象”专项整治行动等5大主题行动为引
导，着力抓好质量认证体系建设、促进质量提升、加强执
法监管、优化制度供给、完善行业环境、夯实基础建设、深
化国际合作、加强党的领导等八方面工作，加快认证认可
强国建设，开启认证认可事业发展新征程。

全国认证认可工作会议确立目标

着力抓好质量认证体系建设


